

habitantes son negros paganos, salvajes, gobernados por jefes crueles, á excepcion de los *Crumenes*, hácia el cabo de las Palmas y de los negros de Sierra Leona y de Liberia. — V. para los detalles, los nombres de las diferentes partes de la Guinea.

Guinea meridional. V. CONGO.

Guinea (Golfo de), formado por el Océano Atlántico, en la costa occidental del Africa, entre los cabos de las Palmas y Lopez. Encierra otros dos mas pequeños, el de Biafra y el de Benin. En él se encuentran las islas de Fernando Pó, del Príncipe, Santo Tomé y Anobon.

Guinea (Nueva). V. PAPUASIA.

Guinea, moneda inglesa de oro, cuyo valor es de 20 chelines ó 25 fr. 21 c. Hay medias guineas y cuartos de guinea. Antes de 1816, valia 21 chel. Dáse este nombre á las monedas fabricadas con el polvo de oro que viene de la Guinea.

Guinegate ó **Enguinegate**, aldea del distr. y á 20 kil. N. O. de San Omer (Paso de Calais, Francia); batalla del 4 de agosto de 1479, contra Maximiliano de Austria y derrota en la jornada de las Espuelas del 16 de agosto de 1513.

Guines, cab. de canton del distr. y á 30 kil. N. E. de Boulogne (Paso de Calais, Francia), junto al canal de Guines á Calais, en una llanura rodeada de marismas. Blanqueo de telas, fábricas de tules, explotación de turba, comercio de ganados, aves, etc.; 4,247 hab., 3,371 aglomerados. Ciudad muy antigua y en el siglo x cap. de un condado poderoso dependiente de Flándes; despues del suplicio del condestable Raoul de Nesle, el rey Juan lo reunió al dominio de la corona. Fué poseida por los Ingleses desde 1351 hasta 1558, y entónces desmantelada. La entrevista del Campo del Paño de Oro, entre Francisco I y Enrique VIII, tuvo lugar en 1520 entre Ardres y Guines.

Guingamp, cab. de distr. de las Costas del Norte (Francia), á los 48° 33' 43" lat. N. y 5° 29' 18" long. O., cerca del Trieux y á 32 kil. N. O. de San Brienc. Fábricas de paños, hilos, cueros, lienzos de *Pederne*, tejidos de algodón llamados *Guingamps*. Grandes ferias. Iglesia de Nuestra Señora, restos de antiguas murallas. Fué cap. del ducado de Penthievre; 7,045 hab.

Guipúzcoa, una de las provincias Vascongadas (España), cuyos límites son: al N. el golfo de Vizcaya, al N. E. el Bidasoa, que la separa de Francia, al S. E. la Navarra, al S. Alava, al O. Vizcaya. Los montes Cántabros la atraviesan al S., mandando hácia el N. numerosos ramales; hay grandes bosques y minas de hierro, de plomo, de sulfuro de cobre, canteras de mármol y aguas minerales. El suelo es rico, la tierra bien cultivada hasta en las cimas de las montañas; las carreteras numerosas y bien entretenidas. Cap. San Sebastian. Principales localidades, Fuenterrabía, Azpeitia, Eibar, Irun, Pasajes, Tolosa y Vergara, etc. Superf. 1,885 kil. cuad. Pobl. 180,000 hab. — De origen vasco, sus moradores se unieron á la corona de Castilla en 1200 y han permanecido siempre muy afectos á sus *fueros* ó inmunidades. Son buenos marinos, afables, hospitalarios, amigos de diversiones, apasionados por el baile y el juego de pelota. A pesar de la enseñanza en lengua española, que está muy extendida, jamás olvidan su lengua patria, que es la usual y familiar.

Guiraud (PEDRO MARÍA TERESA ALEJANDRO, baron DE), poeta francés, nacido en Limoux (1788-1847), hijo de un rico fabricante de paños, abandonó la industria para entregarse á sus gustos literarios. La Academia de los juegos Florales coronó sus primeros ensayos, y viniendo á Paris en 1813, consagró sus versos á Madama de Stael y á la causa de los Griegos. Despues de algunas tentativas infructuosas, las tragedias de *Fredugunda* y *Brunequilda*, *Mirra*, *Pelayo*, hizo representar en el Odeon los *Macabeos*, en 1822; *el Conde Don Julian*, en 1823; y en el Teatro Francés, *Virginia*, en 1827, tragedias que fueron aplaudidas y que están elegantemente escritas. Guiraud adquirió mayores ventajas todavía con las *Elegias saboyanas*, sus *Poemas* y *Cantos elegiacos*, sus *Cantos helénicos*, 1823-1824. Perteneció á la Academia francesa y vino á ser baron en 1826. Se le debe aun una novela psicológica, *Cesario*, 1830, 2 tom. en 8°, y un trabajo romanesco acerca del origen del Cristianismo, *Flaviano* 1835, 3 tom. en 8°, y varias odas y poesías destinadas á la juventud, tales como *el Claustro de Villemartin*, 1834; *Filosofía católica de la historia*, 1839-41, 3 tom.

en 8°. Sus *Obras* han sido publicadas en 1845, 4 tom. en 8°.

Guirri (EL P. VICENTE), pintor español, nacido en Valencia (1580-1640), era pintor de retratos, cuando por desgracia en amores, entró en los Agustinos de Valencia, donde continuó pintando sin grande inspiración.

Guirro (FRANCISCO), pintor español, nacido en Barcelona (1630-1700), alcanzó reputación; no se conocen suyos mas que algunos cuadros en el convento de los Recoletos.

Guisa, en francés *Guise*, nombre de una rama de la familia ducal de Lorena, que pasó á establecerse en Francia á principios del siglo xvi. Renato del Bouillé escribió la *Historia de los duques de Guisa*. Los principales miembros de esta familia son:

Guisa (CLAUDIO DE LORENA, primer duque DE). V. AUMALE.

Guisa (JUAN DE LORENA, llamado DE), cardenal, hermano del precedente (1498-1550), no usó mas que el nombre de *cardenal de Lorena*. Sirvió al rey Francisco, quien asustado del crédito y de las riquezas de Juan de Guisa, le alejó de la corte en 1542. Tenia un gran número de beneficios, los arzobispados de Lyon, de Reims y de Narbona; los obispados de Metz, Toul, Verdun, Therouanne, Luzon, Valence; las abadías de Gorze, Fecamp, Cluny, Marmoutiers, la Isla Barbe, cerca de Lyon, etc. Era caritativo y munífico.

Guisa (FRANCISCO DE LORENA, duque DE), hijo mayor de Claudio de Lorena y de Antonieta de Borbon, nacido en el castillo de Bar (1519-1563), príncipe de Joinville, duque de Aumale, marqués de Mayena, gran maestre; chambelan mayor y montero mayor de Francia. Manifestó su talento militar en la guerra de Francisco I contra Carlos Quinto, 1542-45, y sobre todo en el reinado de Enrique II. La defensa de Metz, contra el emperador, 1552-53, labró su popularidad; ganó la victoria de Renty, en 1554, y dos años despues, le envió el rey á la conquista de Nápoles contra los Españoles, concertado con el papa Pablo IV; el duque de Alba le rechazó en Civitella, 1557. Llamado á Francia despues de la derrota del condestable de Montmorency en San Quintin, nombrado teniente general del reino, volvió á ganar la confianza, rechazando á los Españoles y quitando Calais á los Ingleses, enero de 1558, y tomando á Guines, Ham y Thionville. La paz de Cateau Cambresis, concluida contra sus deseos, dio cima á sus victorias; pero la muerte de Enrique II puso en manos del duque de Guisa y de su hermano las riendas del gobierno, 1559. Gobernaron con el apoyo de María Estuardo, su sobrina, esposa de Francisco II, y á nombre de éste, contando con el partido católico del que eran jefes declarados. La conjuración de Amboise con objeto de derribarlos, quedó vencida. Ensanchóse su poder; el duque de Guisa fué elevado á teniente general del reino y se preparaba á acabar con los Borbones cuando la muerte del joven rey 1560 vino á interrumpir sus planes. En tiempo de Carlos IX la regente Catalina de Médicis trató de poner coto á la excesiva autoridad de los Guisas; pero despues del coloquio de Poissy, despues de los edictos aconsejados por Hospital, concediendo alguna tolerancia á los protestantes, el duque de Guisa formó un *Triunvirato* con el condestable de Montmorency y el mariscal de Saint-André á fin de defender la causa católica. La matanza de los protestantes en Vassy por sus parciales y á presencia suya, fué la señal de las guerras de religion, 1562. Dueño del rey y de su madre, arrebató Rouen á los Hugonotes, quedando tambien vencedor en Dreux; iba á apoderarse de Orleans, cuando fué muerto de un pistoletazo por un gentilhombré protestante, llamado Poltrot de Meré. Aunque ambicioso, Francisco de Guisa fué un hombre notable por sus disposiciones militares, su cortesía y la grandeza de su alma. Dejó *Memorias*, desde 1547 á 1563, impresas en la *Colección* de Michaud y Poujoulat. Estuvo casado con Ana de Este, 1549, hija del duque de Ferrara y tuvo de ella 6 hijos y una hija, Catalina, despues duquesa de Montpensier.

Guisa (CÁRLOS DE LORENA, cardenal DE), hermano del anterior, nacido en Joinville (1524-1574), tomó el nombre de *cardenal de Lorena* á la muerte de su tío Juan. Era arzobispo de Reims en 1538 y alcanzó el capelo poco despues de la consagración de Enrique II. Hombre instruido, buen diplomático, relacionado con toda la cristiandad, muy rico y pudiendo tener numerosos agentes á su servicio, en la entrevista de Peronne 1558, en compañía de Granvelle, sentó las bases de la alianza de los Guisas con España; pero no tenia

gran valor personal y carecia de sólidas convicciones. Fué administrador de Hacienda con Francisco II; consagró á Carlos IX en 1561; se distinguió en el concilio de Poissy y en el Concilio de Trento, 1562, pero no desempeñó mas que un papel secundario desde la muerte de su hermano. La ciudad de Reims le es deudora de su Universidad. Era un buen orador y dejó Cartas, discursos y sermones.

Guisa (ANA DE ESTE, duquesa DE), hija de Hércules II, duque de Ferrara y de Renato de Francia, que lo era de Luis XII, nacida en 1531 y casada con el duque de Guisa en 1548; despues de su muerte, 1563, pidió justicia contra Coligny, á quien acusaba como asesino de su esposo. Casóse entónces con Santiago de Saboya, duque de Nemours y de Genevois, de quien quedó viuda en 1583, con dos hijos, Manuel y Enrique, ambos, duques de Nemours. Fué encarcelada en el castillo de Blois, en el momento de morir los Guisas, sus dos hijos mayores, muriendo ella á su vez en 1607.

Guisa (ENRIQUE I DE LORENA, duque DE), príncipe de Joinville, gran maestre de Francia, gobernador de Champaña y de Brie, hijo de Francisco de Guisa (1550-1588), gozó de cualidades mas brillantes que las de su padre y de una ambición mas perseverante. Juró vengarse de la muerte del duque de Guisa y desechó todo acuerdo con Coligny. Recibió el bautismo de fuego en Hungría contra los Turcos, se distinguió en Jarnac, en Moncontour, en la defensa de Poitiers 1569, casóse con Catalina de Cléveris, despues de haber solicitado la mano de Margarita de Valois, 1570; dirigió la matanza de la San Bartolomé y pagó la muerte del almirante despues de haber ensayado anteriormente su asesinato por mano de Maurevel, 1572. Desde entónces se hizo popular entre los católicos; despues del advenimiento de Enrique III peleó con valor en la 5ª guerra civil, venció á los auxiliares alemanes en el combate de Dormans ó de Chateau Thierry, donde recibió la herida que dió origen á su sobrenombre de *Acuchillado*, 1575. *La Liga ó Santa Union*, se organizó especialmente bajo su influencia y en provecho suyo, 1576; siendo en ella el alma y el jefe nato; desde entónces concibió la esperanza de poder con el socorro de los católicos, del papa y de Felipe II, reemplazar en el trono á Enrique III, echando los cimientos á la 4ª dinastía. Despues de la muerte del duque de Anjou, todavía subió de punto su esperanza; en una multitud de libros, de folletos y sermones fueron celebradas las virtudes y la ilustración de los príncipes Loreneses descendientes de Carlomagno. Cuando la 8ª guerra civil ó *guerra de los tres Enriques*, hubo principiado, sublevó la Champaña y la Picardía, obligó á Enrique III á unirse á los Ligueros por medio del tratado de Nemours y derrotó el poderoso ejército de los Alemanes, sobre todo en los combates de Vimory y de Auneau, 1587. Concertóse con los diez y seis y los jefes de la Liga en la Asamblea de Nancy y penetró en Paris triunfalmente, mal que pesara á Enrique III. En la jornada de las Barricadas, 12 de mayo de 1588, quedóse dueño de la capital pero no se atrevió á tomar el título de rey. Enrique III huyó; pero pronto se vió obligado á firmar en Rouen el *edicto de union*, que daba al duque plazos de seguridad y el nombramiento de teniente general del reino. Los Estados generales se reunieron en Blois; el duque de Guisa esperaba que el rey fuese depuesto; Enrique III para desembarazarse de sus enemigos sospechosos le hizo asesinar por sus guardias con su hermano el cardenal de Guisa. Tuvo 14 hijos, entre ellos 7 varones, como Carlos, duque de Guisa, y Luis, cardenal de Guisa, Claudio, de Chevreuse y una niña que fué princesa de Conti en 1605.

Guisa (Luis II de Lorena, cardenal DE), hermano del precedente, nacido en Dampierre (1555-1588), sucedió á su tío el cardenal de Lorena como arzobispo de Reims, abad de Fecamp, etc., y llegó á ser cardenal en 1578. Secundó los proyectos de su hermano, presidió la órden del clero en los Estados de Blois y fué muerto el día siguiente al del asesinato de su hermano.

Guisa (CATALINA DE CLÉVERIS, duquesa DE), hija de Francisco de Cléveris, duque de Nevers (1548-1633), en 1560 contrajo enlace con el príncipe de Porcien, quien le hizo abrazar el calvinismo. Viuda en 1566, abjuró y cuatro años despues se casó con el duque de Guisa. Fué célebre por sus galanterías. Tiempos despues contribuyó mucho á la reconciliación de los duques de Guisa con Enrique IV é hizo construir en Paris el palacio de Cléveris, mostrándose pródiga

con las iglesias á fin de redimir las faltas de su juventud.

Guisa (CÁRLOS DE LORENA, duque DE), hijo de Enrique y de Catalina de Cléveris (1571-1640), encerrado en Tours á la muerte de su padre, logró evadirse en 1591, hallándose á punto de alcanzar el trono casándose con la hija de Felipe II; pero las intrigas de su tío el duque de Mayena, las vacilaciones del rey de España y la demasiado lenta ambición del duque mismo, hicieron fracasar este proyecto. Trató con Enrique IV en 1594, recibiendo el gobierno de la Provenza; obligó á Marsella á someterse y al duque de Epernon á que reconociese al rey. En 1611 casóse con una rica heredera, hija del duque de Joyeuse, y viuda del de Montpensier. Hizo frente á los señores y á los Rocheleses desde 1615 á 1622; pero defensor de Maria de Médicis, sospecho á los ojos de Richelieu, vióse obligado á pasar á Italia, donde murió. Tuvo 10 hijos, 7 de ellos varones.

Guisa (Luis III de Lorena, cardenal DE), hermano de Carlos (1575-1624), poseyó numerosas abadías, prestó juramento como arzobispo de Reims, antes de ser consagrado, y llegó á cardenal en 1615. Tenia genio guerrero y, segun dicen, se casó secretamente con Carlota de los Essarts, condesa de Romorantin, 1611, de quien tuvo 5 hijos.

Guisa (FRANCISCO ALEJANDRO PARIS DE LORENA, caballero DE), hermano de los precedentes, hijo póstumo, nacido en 1589, adoptado desde su nacimiento por la ciudad de Paris, llegando á alcanzar una triste celebridad matando en su carroza de un sablazo al baron de Luz, y pocos dias despues, en duelo, al hijo de su víctima, 1613. Un casco del cañon que él mismo disparaba le mató en 1614.

Guisa (ENRIQUE II DE LORENA, duque DE), nacido en Blois (1614-1664), hijo de Carlos, duque de Guisa y de Enriqueta de Joyeuse, destinado en un principio á la Iglesia, á la edad de 12 años poseía nueve abadías, siendo 3 años despues arzobispo de Reims. A la muerte de su hermano mayor el príncipe de Joinville, entró en el gran mundo y en 1640 á ser duque de Guisa. Hermoso y caballeresco, alcanzó celebridad por sus duelos (con el último de los Coligny), por sus galanteos y sus aventuras. Abandonó á Ana de Gonzaga para echarse en brazos del partido del conde de Soissons contra Richelieu, fué condenado á muerte por contumacia y pasó á Brusélas, donde se casó con la viuda del conde de Bossut, 1641, de regreso á Francia, en 1643, se hizo notar por su valor y trató de romper los vínculos de su casamiento para obtener la mano de la señorita de Pons, dirigiéndose á Roma personalmente á fin de orillar el asunto. A la noticia de la sublevación de Nápoles por Masaniello, alentado por la corte de Francia, se lanzó en una falúa, cruzó atrevidamente por medio del ejército español de don Juan y fué recibido con entusiasmo por los Napolitanos, 1647. Creyóse rey; pero la ligereza de sus costumbres, las rivalidades de la nobleza y el abandono de la Francia, le arrebataron su crédito y cayó prisionero en una salida, 1648. Puesto en libertad, á instancias del príncipe de Condé, 1652, unióse á los enemigos de Mazarino, abandonándolos por el rey; despues intentó de nuevo reconquistar á Nápoles en 1654, pero no pudo conseguirlo. Chambelan mayor en 1655, dirigió las brillantes fiestas de la corte y especialmente el torneo de 1662. Murió sin posteridad. Dejó *Memorias* sobre su primera expedición á Italia, que fueron publicadas por su secretario Saint-Yon, 1668, en 4º. Varias veces han sido reimpresas y existe además el relato de la 2ª expedición ó la continuación de las *Memorias* de Enrique de Lorena, 1687, en 12º.

Guisa (Luis José de Lorena, duque DE), sobrino del precedente, hijo de Luis de Lorena, duque de Joyeuse (1650-1671), heredó sus bienes y sus títulos, casóse con Isabel de Orleans, hija 2ª de Gaston de Francia, 1667, y murió sin señalarse en cosa alguna. — Su viuda, duquesa de Alençon y de Guisa (1652-1696), perdió á su hijo Francisco José de Lorena, sétimo y último duque de Guisa, en 1675; desde entónces se consagró á la piedad y al alivio de los pobres.

Guisa (MARIA DE LORENA, duquesa DE), llamada *Señorita de Guisa*, hija de Carlos, duque de Guisa, nacida en 1615, quien á la muerte de su sobrino 2º en 1675, heredó la inmensa fortuna de los Guisas, segun aparece de su testamento de 1686. Negó su mano á Wladislaw VII, rey de Polonia, y vivió sencilla

honradamente hasta 1688, extinguiéndose en ella la casa de Guisa.

Guiscard (ROBERTO). V. ROBERTO.

Guiscard (ANTONIO DE). V. BOURLIE.

Guischardt (CARLOS TEOFILO), láctico alemán, nacido en Magdeburgo (1724-1775), entró en las tropas holandesas, se dedicó al estudio profundo del arte militar de los antiguos y publicó después *Memorias* que fueron muy estimadas. Llamado por Federico II en 1757, para que estuviese a su lado, éste le dió el sobrenombre del mejor edecán de César, ó sea el de *Quinto Icilio*, que conserva todavía. Se le deben: *Memorias militares sobre los Griegos y los Romanos*, 1757, 3 tom. con láminas; *Memorias críticas e históricas sobre varios puntos de antigüedades militares*, 1775, 4 tom. en 8º.

Guise (Guisa), cab. de cant. del distrito y á 25 kil. N. O. de Vervins (Francia, depart. del Aisne), en la orilla izquierda del Oise, defendida por un recinto flanqueado de torres y de bastiones, y por un castillo que domina la ciudad desde una altura de 50 metros. Fábricas de lienzos, telas de algodón, hilos de lino, curtidos, etc., aguas minerales, canteras; 5,659 hab. — Fundada en el siglo IX, fué cap. del Thierache, erigida por Francisco I en ducado par, para Claudio de Lorena, en 1528, tomada por Carlos Quinto en 1536; patria de Camilo Desmoulins. — La selva de Guise (Guisa), se extendía á la largo de la orilla izquierda del Oise; los bosques de Compiègne, de Coucy, etc., formaban parte de ella.

Guisona, villa de la prov. y á 52 kil. N. E. de Lérida (España). Telas de algodón, hilandería de seda; 1,700 hab.

Guitart (PEDRO), pintor español, nacido en Cataluña, hacia 1540, probablemente de origen francés, pintó para la catedral de Reus 6 grandes lienzos notables, representando la vida de San Pedro.

Guiton (JUAN), almirante y alcalde de la Rochela, nacido en esta ciudad (1585-1654), de una familia que desempeñó cargos municipales en el siglo XVI; era uno de los principales armadores, cuando en 1620 obtuvo el nombramiento de juez cónsul. Guiton fué nombrado almirante de la flota de la Rochela, cuando Luis XIII atacó á esta ciudad en 1621 y sostuvo gloriosos combates contra la que mandaba el duque de Guisa. Fué negociador de la paz en 1623 y 2 años después, al unirse la ciudad al duque de Soubise, desempeñó aun el empleo de almirante; pero no obstante su heroico valor, sus esfuerzos se estrellaron contra la línea de buques que cerraba la entrada del puerto. En 1628, fué elegido alcalde, la ciudad se encontraba molestanda por mar y por tierra y aceptó su cargo protestando que daría de puñaladas al primero que le hablase de rendirse. Desplegó la mayor energía tanto contra los enemigos de fuera como contra los descontentos de casa, siendo el alma de la defensa. Pero el hambre era horrible; de sus 28,000 hab. no sobrevivieron mas que 5,000; los Ingleses habian abandonado á la Rochela. Los sitiadores tuvieron que tratar, 30 de octubre de 1628, y Guiton se vió obligado á retirarse á Inglaterra. Pudo volver en 1636 y entrar nuevamente en la marina, á las órdenes del arzobispo Sourdis y del conde de Harcourt contra los Españoles. En 1646, todavía peleó en el combate de Orbitelo. Una de sus hijas se casó con Jacob, hijo del célebre almirante Duquesne.

Guitres, cab. de canton del distr. y á 15 kil. N. E. de Liburna (Girona, Francia), junto al l. Antigua abadía de benedictinos de fines del siglo IX, cuya iglesia aun subsiste. La insurrección de los aldeanos contra la gabela, en 1548, es conocida con el nombre de Insurrección de Guitres; su jefe fué ahorcado en Liburna; 1,484 hab.

Guitone de Arezzo. V. AREZZO.

Guixar ó Gujjar, lago de San Salvador (América central); tiene 90 kil. de periferia.

Guixols (SAN FELICE DE), villa de la prov. y á 26 kil. de Gerona (España); puerto de activo comercio. Fabricación de corchos; 6,000 hab.

Guizot (ISABEL CARLOTA PAULINA DE MEULAN, señora de), nacida en París (1773-1827), hija de un recaudador general de la generalidad de París, perdió á su padre y su fortuna durante la Revolución; y á fin de aumentar los recursos de su familia, se hizo literata. Escribió dos novelas: *las Contradicciones*, 1799, y *la Capilla de Ayton*, que fueron bien recibidas en 1800. Asociada por Suard á la redacción del

Publicista, 1801, dió á luz gran numero de artículos críticos y morales que recopiló con el título de *Ensayos de literatura y de moral*, 1802. Obligada á interrumpir sus tareas por enfermedad, recibió una letra anónima prometiéndole encargarse de sus artículos en el *Publicista*, 1807. El anónimo era M. Guizot, que se casó con ella en 1812. Desde entonces, madre ya en 1815, empleó su actividad intelectual en la educación de sus hijos, publicando: *los Niños*, el *Diario de una madre*, el *Escolar*, 2 tom. en 12º; *los Nuevos Cuentos*, 2 tom. en 12º, y *Cartas de familia sobre la educación doméstica*; otros dos en 8º, obra que fué coronada por la Academia francesa; su última obra, tan excelente por los sentimientos como por los rasgos de inteligencia, fué *los Consejos de moral*, 1828, 2 tom. en 8º. — Su sobrina, *Margarita Andrea Elisa Dillon* (1804-1833), casó en 2ªs nupcias con M. Guizot y no dejó sino algunos artículos insertos en la *Revista francesa*, recogidos después en 1 tom. en 8º, 1833.

Guldberg (OVE HOEGH), ministro y escritor dinamarqués, nacido en Horsens (1731-1808), hijo de un mercader, profesor y preceptor del príncipe Federico, hijo 2º de Federico V, contribuyó á la caída de Struensee y de la reina Carolina Matilde, 1772. Su antiguo discípulo llegó á ser regente en nombre de Cristiano VII. Guldberg subió á ministro y destruyó la mayor parte de las reformas liberales planteadas por Struensee. Vióse obligado á presentar su dimisión en 1784. Es muy estimada su *Historia del mundo*, obra por desgracia interrumpida, 1768-1772, una de las mejores de la literatura dinamarquesa. — Su hijo *Federico*, nacido en Copenhague (1774-1852), profesor distinguido, compuso muchas obras, revelando en varias de ellas un verdadero estro poético.

Gulf Stream ó Corriente del Golfo. Es un ancho corriente del Océano Atlántico, procedente al parecer de la costa de Africa, que va de E. á O.; costea la América meridional desde el cabo de San Roque á lo largo de la Guyana, penetra en el mar de las Antillas y después da la vuelta al golfo de Méjico. Sale de este con gran rapidez por el canal de Bahama, se dirige al N. E. paralelamente á la costa de los Estados Unidos, dejando á la izquierda un estrecho corriente de agua fría que viene del N.; pasa en seguida por el S. de Terranova, atraviesa el Atlántico y hacia las costas de Europa se divide en varios brazos que templan la Bretaña francesa, la Irlanda y la Inglaterra, las Feroe y la Noruega. Al N. de la península escandinava, el corriente se divide en dos brazos, uno de ellos dobla el Cabo Norte y funde los hielos de la costa de la Laponia; el otro se dirige hacia el Spitzberg y va á mezclarse con los corrientes polares. — Desde el golfo de Méjico, está formado de aguas calentadas en la zona tórrida y constituye un río inmenso, el cual por su calor se distingue de las aguas que le rodean, así como por la rapidez de su marcha y por su color azul de añil, debido á la mayor salazon de sus aguas. En el canal de Bahama, su velocidad es á veces de 80 millas cada 24 horas; disminuye hacia el N., al paso que su anchura aumenta y sus aguas se enfrían; su anchura no excede de 15 leguas hacia el banco de Bahama; es de 40 á 50 á la altura de Charleston, y de 80 á la de Boston. La temperatura del Gulf-Stream, es por lo comun de 9º mas que el del Océano en igual latitud; así, mientras que la rada de San Juan de Terranova está helada aun en el mes de junio, el puerto de Liverpool, situado mas al N. no se hiel nunca. Los buques que vuelven de América se sirven de este corriente que los lleva hacia Europa. Debe atribuírsele la temperatura mucho mas elevada de las costas occidentales de Europa. Al encontrar en los parajes de Terranova las corrientes que vienen del Norte disuelve enormes masas de hielo, siendo la causa principal de las nieblas y de las brumas que hacia esta parte se encuentran en el camino de Europa á América. Háse calculado que una molécula de agua, arrastrada por el corriente, recorrería un circuito de 3,800 leguas en 2 años y 10 meses. Este corriente explica el por qué á menudo se han encontrado en las Azores, en las Hébridas, en las costas de Irlanda, de Escocia y de Noruega, granos, frutos, árboles, tortugas, toneles de vino y restos de navios, procedentes de América.

Gulané, vasta llanura, dependiente del palacio imperial de Constantinopla, donde se proclamó el *hatti-scherif* del 3 de nov. de 1832, por medio del cual el sultan, Abdul-Medjid, aseguraba numerosas

garantías á sus súbditos, cualquiera que fuese su religion.

Gulistan, es decir, *país de las rosas*, aldea de la Rusia asiática, en la confl. del Kur y del Araxes, célebre por el tratado de 1813, en virtud del cual la Persia cedia á Rusia el Chirvan, desistiendo de sus pretensiones á la Georgia, el Dagestan y la Abasia.

Gujald, Kuldja ó III, cap. de la Zungaria (imperio chino). V. GOULDIA.

Gulusa, 2º hijo de Masinisa, que gobernó una parte del reino de Numidia, 149 ant. de J. C. y socorrió á los Romanos en el sitio de Cartago.

Gumbinnen, cab. de distr. de la prov. de Prusia (reino de Prusia), cerca del Pisa á 120 kil. E. de Königsberg. Paños, lienzos, cervecarías, liceos, Escuela de arquitectura. Fundada por Federico Guillermo I, desde 1724 á 1732; 7,000 hab.

Gumiél de Izan, villa de la prov. y á 65 kil. S. de Búrgos (España). Tejidos de lino y de cáñamo, comercio de ganados; 1,600 hab.

Gumilla (EL P. JOSÉ), misionero español, nacido hacia 1690, muerto hacia 1758, jesuita, predicó el Evangelio en las márgenes del Orinoco. Estaba familiarizado con los dialectos de los Indios, observó sus costumbres, la historia natural del país, y cuando volvió á España, publicó el *Orinoco ilustrado y defendido*, Madrid, 1745, 2 tom. en 4º, con láminas, traducido al francés por Eudous, y tom. en 12º.

Gumri ó Alejandropol, ciudad de la Georgia. V. GOURMI.

Gumrun ó Bender Abbassy, puerto comercial en el mar de Oman. V. GOURMOUR.

Gumty ó Goumty, afluente izquierdo del Ganges. V. COUMTY.

Gumuk Kaneh, ó Casa de plata, antigua *Bylae*, ciudad del vilayeto de Trebisonda (Turquía de Asia); debe su nombre á una mina argentífera de sus cercanías; 7,000 hab.

Gundobaldo, probablemente hijo natural de Clotario I, fué desterrado por el rey, se refugió cerca de Childeberto I; después fué preso por Sigisberto I, que le desterró á Colonia, y logró huir á Italia, después á Constantinopla. En 580, los *leudos* de la Galia meridional y de la Austrasia le enviaron á buscar por el duque Gontran Boson, para oponerle á los reyes merovingios. Reconocido desde luego rey en las ciudades del Mediodía, le hicieron cobardem enté traición los mismos que le habian llamado, fué hecho prisionero en Comminges é indignamente asesinado, 585.

Gundemaro ó Gondomar, tercer hijo de Gondio, tuvo en particiones el país de Viena, fué sitiado, cogido y quemado en Viena por su hermano Gundebaldo, quien mandó matar á sus hijos, 467.

Gundemaro ó Gondomar, segundo hijo de Gundebaldo, sucedió á su hermano mayor, Segismundo, 524, le venció sobre Clodomiro en la batalla de Vésronce; pero diez años después, fué vencido por Childeberto y Clotario, cerca de Autun, 534, y pereció, no se sabe cómo. Con él concluyó el antiguo reino de los Borgoñones.

Gundemaro (FLAVIO), rey de los Godos de España, y sucesor de Witrico, murió en 612. Devastó el país de los Gascones, se alió con Teodeberto II, rey de Austrasia, protegió la religion y gobernó con sabiduría.

Gundling (NICOLÁS JERÓNIMO), polígrafo alemán, nacido cerca de Nuremberg (1671-1729), profesor de la Universidad de Halle, se ocupó de filosofía (*Historia Philosophiæ moralis, Via ad Veritatem*, 3 tom. en 8º, etc.), de historia erudita (*Historia completa de la erudición*, etc.), de derecho público, etc.

Gundling (SANTIAGO PABLO, baron de), nacido cerca de Nuremberg (1673-1731), profesor de historia en la Academia de los jóvenes nobles de Berlin, 1705, historiógrafo y consejero áulico. De carácter extravagante y de una ridicula vanidad, fué á modo de un bufon de la corte de Prusia y dejó: *Historia de los emperadores Federico I*, etc., 4 tom. en 8º; *Vida de los electores de Brandburgo*, en 8º; *Atlas del Brandburgo*, etc.

Guns ó Koszegh, ciudad del comitat de Eiseburg (Hungria), cerca del Guns, á 90 kil. S. de Viena. Fábricas de paños. El hermoso palacio del príncipe de Esterhazy está allí cerca. Supo resistirse heroicamente contra Soliman II, 1582; 8,000 hab.

Gunter (EDMUNDO), matemático inglés, nacido en el Herfordshire (1580-1626), abandonó el Estado eclesiástico para consagrarse al estudio de las ciencias exactas. En 1619, obtuvo la cátedra de astronomía en el colegio de Gresham, inventó varios instrumentos, como la *regla logarítmica ó escala de Gunter*, descubrió que la variación de la aguja imantada, no es constante en un mismo lugar, etc. Sus Obras han alcanzado numerosas ediciones; en la de 1673, se encuentra: *Del Sector y Radio*, etc.

Gunther, conde de *Schwartzburgo*, emperador de Alemania (1304-1349), habia dado pruebas ya de su valor y de su inteligencia cuando, á la muerte de Luis de Baviera, fué electo emperador en Francfort, 1349, en oposición á Carlos IV. Pero, envenenado en seguida, abdicó 2 dias antes de su muerte.

Guntui, villa de la prov. y á 20 kil. de Lugo (España), en la orilla derecha del Miño.

Gunong ó Gounong, nombre general dado á las montañas volcánicas de Sumatra. Las mas notables son el *Gunong Kosumbra* (4,583 metros); el *Gunong ó montaña de Pan de Azúcar* (1,950 m.); el *Gunong Ber Api* (3,675 m.); el *Gunong Dembo* (3,660 m.); el *Gunong Ayer Raya* (2,680 m. etc). — Igualmento se da este nombre á las montañas de Java, el *Gunong Kasang* (1,579 m.); el *Gunong Gutur*, que en el siglo XIX, ha tenido varias erupciones, etc. El *Gunong Dieng ó Prahú*, Olimpo de los antiguos Javanenses, encierra las ruinas de muchísimos templos, estatuas, bajos relieves, etc.

Gunong Api, una de las Molucas (Malesia), isla del archipiélago de la Sonda al N. E. de Sumbava.

Gunong Tello, puerto de la isla de Celebes (Malesia). Establecimiento holandés para el comercio del oro y conchas de tortuga.

Gunz, afl. derecho del Danubio, formado por dos fuentes, riega la Baviera y va á desaguar cerca de Gunzburgo.

Gunzburgo, ciudad de Baviera, en la confl. del Gunz y del Danubio. Blanqueo de telas, navegación activa por el Danubio; combate en 1805; 5,000 hab.

Gur, ant. ciudad del Indostan, á 30 kil. N. O. de Murchidabad, cap. en otro tiempo del reino de Bengala, abandonada á causa de la insalubridad del clima. Encierra espléndidas ruinas.

Gur, ciudad del Kabul, á 220 kil. N. de Kandahar, cap. de la dinastía de los *Guridas* que reinó desde 1115 á 1213 y fué destruida por los Kanés del Karim; no consta mas que de ruinas.

Guria ó Guriel. V. GORLA.

Guridas, dinastía musulmana, fundada en Persia á expensas de los Gaznevídes, hacia 1115, la cual fué derribada por los Karimídes en 1213.

Guricyo, villa de la prov. de Santander (España). Molinos harineros, fraguas; 1,900 hab.

Gurk, afl. del Save, riega la Iliria austriaca y recorre 100 kil. — Afl. del Drave, baña á Gurk en la Carintia. Ha dado nombre á un obispado cuya villa está en Klagenfurt; 140 kil. de curso.

Gurrah, ciudad de la ant. prov. de Gondawana ó Gondwana, en la presidencia de Calcuta (Indostan), en la cuenca superior del Nerbuda; en otro tiempo cap. de un principado perteneciente al Gran Mogol y á los Maratas, antes de caer en manos de los Ingleses.

Gurupa, puertecillo del Brasil, en la prov. de Para, y orilla derecha de la embocadura del Amazonas.

Gurupi ó Veracruz, villa de la prov. y al N. O. de Para (Brasil), en la embocadura del río de su mismo nombre.

Gurwal. V. GHERWAL.

Gusta (FRANCISCO), jesuita, nacido en Barcelona (1744-1783). Cuando la supresión de la orden de los Jesuitas se retiró á Italia y vivió enseñando la teología en Nápoles y en Palermo. Dejó numerosos obras escritas en italiano: *Sobre los catecismos modernos: Ensayo crítico y teológico; Vida del marqués de Pombal*, etc.

Gustafswern, fuerte de Finlandia (Rusia), construido en una isla al S. del cabo Hango, cerca del cual la esquadra Sueca fué derrotada por los Rusos en 1714.

Gustavia, única ciudad de la isla sueca de San Bartolomé (Antillas); bien edificada; su puerto llamado el *Carenaje*, es espacioso y franco; 10,000 hab.

Gustavo I Wasa, rey de Suecia, nacido en Lindholmen, 1496, conforme a los mejores historiadores, 1490 segun otros. Muerto en 1560, hijo de Erico Johanson Wasa, senador; por influjo de su tío materno, el regente Sten Sture I, ocupó altos puestos, sirvió valerosamente a Sten Sture II contra los Dinamarqueses, pero fué traidoramente aprisionado por Cristiano II y enviado luego a Dinamarca, 1518. Encerrado en el castillo de Erico Baner, señor de Kalloe, pariente suyo, pudo evadirse vestido de labriego, siendo bien recibido en Lubeck; entonces pensó en salvar a la Suecia sometida por los Dinamarqueses, cuando acababa su padre de perecer en la bárbara matanza de Estocolmo. Proscrito y fugitivo, cruzando mil peligros aun en las minas de la Dalecarlia, en donde trabajó para vivir como desgranador de trigo, y se han conservado allí con cuidado las huellas de su permanencia. Iban a hacerle preso en Mora cuando los aldeanos se declararon por él. Pronto tuvo un pequeño ejército con el cual derrotó a los Dinamarqueses en Vesteras y tomó la ciudad de Upsal, 1521. Los Estados de Vadstena le concedieron el título de regente; declaráronse por él las provincias; los Dinamarqueses mismos depusieron a Cristiano; entregóse Estocolmo en 1523; y cuando Gustavo fué proclamado rey, la paz se hallaba restablecida en casi todo el reino. — El clero sueco se había mostrado favorable a la unión con Dinamarca, era rico y poderoso y no muy bien dispuesto a la monarquía. Gustavo Wasa favoreció desde luego la propagación del luteranismo; estableció en seguida impuestos a los bienes de la Iglesia, restringiendo sus privilegios y reprimiendo algunos conatos de sublevación. En los Estados de Westeras, 1527, despojó al clero de su poder político, de sus fortalezas y de la mayor parte de sus bienes. Coronado en Upsal, 1528, dueño de la Suecia, secundado por Lorenzo Petri, arzobispo luterano de Upsal, así como por su hermano Olao Petri, elocuente pastor de Estocolmo, reunió el concilio nacional de Örebro é hizo adoptar la confesion de Augsburgo como religion de Estado. Nuevas sublevaciones estallaron en Dalecarlia, pero fueron severamente castigadas, 1533. Para rechazar una tentativa de restauración conducida por Cristiano II, y sostenido por Lubeck y los sublevados suecos, Gustavo hizo alianza con Federico de Dinamarca, alcanzando vencer en la lucha y castigando las conjuraciones que los asesinos formaban contra él. Luego organizó la nueva Iglesia de Suecia y ganó a la nobleza, partiendo con ella los bienes del clero; reprimió una insurrección amenazadora de los campesinos y de los católicos, protegida y conducida por Nils Dacke, 1542. En 1544, la corona fué declarada hereditaria y Gustavo mejoró la agricultura, favoreció la explotación de minas, dió impulso a la marina mercante y concluyó ventajosos tratados con Holanda, Francia, Escocia é Inglaterra. Un ejército permanente y a sueldo fué organizado, así como también una poderosa marina militar. La guerra entablada contra la Rusia la terminó el tratado de Moscou, 1557. Por medio de un tratado de alianza con Francisco I, en 1541, hizo entrar a la Suecia en el sistema general de Europa. Los últimos años de su reinado fueron turbados y entristecidos por cuestiones de familia provocadas por el carácter odioso de su hijo Erico. Conociendo su fin próximo, el 25 de junio de 1560, Gustavo reunió los Estados en Estocolmo, despidiéndose solemne y tiernamente de su pueblo. La Asamblea le bendijo y él cedió el trono a su hijo Erico, muriendo 3 años despues.

Gustavo II ó **Gustavo Adolfo**, llamado *el Grande*, rey de Suecia, nacido en Estocolmo (1594-1632), hijo de Carlos IX y de Cristina de Holstein, recibió una excelente educación y fué declarado mayor de edad el 24 de abril de 1611, sucediendo a su padre el 8 de noviembre. Tomó como primer ministro a su amigo Axel Oxenstjerna, quien le secundó hábilmente y él continuó la guerra empeñada con la Rusia, la Polonia y Dinamarca. La paz de 1613 con los Dinamarqueses le devolvió la ciudad de Calmar; despojó a los Rusos de la Ingria, la Carelia y una parte de la Livonia, con el auxilio de su antiguo general Santiago de la Gardie y con el tratado de Estolbova, 1617, alejó a los Rusos del Báltico. El rey de Polonia, Segismundo, reivindicaba la corona de Suecia; Gustavo le despojó de toda la costa entre Riga y Dantzig y de la mayor parte de la Prusiapo-

laca. En esta guerra salió herido varias veces, mostrando grande aptitud militar. El emperador, Fernando II, sostenía a Segismundo; puso a Gustavo Adolfo en el bando del Imperio y ordenó a Waldstein, su gran general, invadiera la Pomerania y tomara Stralsund; los socorros de los Suecos le hicieron fracasar en esta empresa. — El rey de Suecia resolvió entonces acudir en auxilio de los protestantes de Alemania oprimidos por el emperador. El interés de su religion, el de su reino amenazado por la nacion austriaca, el amor a la gloria y sus grandes esperanzas, decidieron a Gustavo. Acababa de firmar con la Polonia, por mediación de la Francia, la tregua de Altmarck, 1620; tenía un ejército disciplinado y aceptó la misión de jefe de la liga protestante de Alemania. Por el convenio de Bernwald, recibió de Richelieu, enemigo de la casa de Austria, la promesa de un subsidio anual de 600,000 escudos. Despues de haber confiado su hija, la jóven Cristina, a la lealtad de sus Estados reunidos en Estocolmo, el 19 de mayo de 1630, se embarcó en Elfsnabben con 18,000 hombres y un buen cuerpo de artillería; llegó al O. de la embocadura del Oder y ocupó en seguida casi toda la Pomerania. Fernando II no se mostraba inquieto por las ventajas de este *rey de Nieve*; pero Gustavo, severo, religioso, justo y clemente para con los pueblos, pronto se vió cercado de numerosos partidarios; se proclamaba como libertador de Alemania y los espantosos furios del general católico Tilly, destructor de Magdeburgo, atrajeron a Gustavo la mayor parte de los principes alemanes del Norte, al duque de Pomerania y a los electores de Brandeburgo y de Sajonia. El elector Palatino se presentó a pelear bajo sus banderas. El 7 de setiembre obtuvo contra Tilly la gran victoria de Breitenfeld ó de Leipzig; despues, queriendo salvar a la Alemania protestante, en lugar de marchar hacia Viena, se dirigió a las orillas del Rin por la Franconia y el Palatinado. Derrotó a Tilly en Wurzburg, a los Españoles en Openheim y en Maguncia, se mostró como dueño de la Alemania, que sus generales recorrían victoriosos. En seguida, volviéndose hacia el valle del Danubio, venció todavía a Tilly, quien cayó herido mortalmente al paso del Lech, 10 de abril de 1631. Ocupó a Augsburgo y a Munich; pero tuvo que replegarse ante las numerosas fuerzas que Waldstein había reunido para salvar a Fernando II. Atrinchérase entonces junto a los muros de Nuremberg, pero apremiado por la falta de víveres trató de concluir y no pudo arrebatar el campo a su formidable adversario. Retiróse entonces por Nordlingen y Donauwerth; y sabiendo que los enemigos arrasaban la Sajonia, corrió a salvar los intereses de un país amigo, muriendo durante la batalla de Lutzen, asesinado tal vez por el duque de Sajonia Lauenburgo en nov. de 1632. Conducidos por sus lugartenientes y en particular por Bernardo de Sajonia Weimar, los Suecos vengaron su muerte alcanzando una gran victoria. — En medio de sus continuas gueras protegió al comercio, impulsó la industria y la explotación minera; había organizado la nobleza dividiéndola en tres clases y dotado al país de un código militar. Con frecuencia se ha dicho que debió sus triunfos a su nueva táctica, verdad es que mezclaba a sus alabarderos y su caballería las filas de mosqueteros y que había enseñado a los primeros las cargas a galope, pero supo ante todo por medio de sus soldados y de una severa disciplina inspirarles el afecto mas completo, dándoles pruebas inequívocas con su ejemplo de una perfecta decision por su patria. Gustavo II es uno de los héroes del protestantismo y contribuyó a dar a la Suecia un rango importante en la política general de Europa durante el siglo XVII. A causa del amor con que miraba su religion, tal vez soñó en establecer y consolidar en provecho suyo un gran poder protestante en Alemania. Se ha dicho que, herido mortalmente, dijo a los que le sobrevivían: *Ahí queda eso*. Su hija Cristina ocupó el trono y los Suecos continuaron en Alemania hasta el fin la guerra de 30 años, 1648.

Gustavo III, rey de Suecia, nacido en 1746, hijo de Adolfo Federico y de Luisa Ulrica, hermana de Federico II, tuvo una buena educación y desde jóven manifestó su inclinación a la literatura, ideas de tolerancia y el deseo de salvar a la dinastía de la tutela de los nobles y a la Suecia de la influencia rusa. Con el nombre de conde de Haga, visitó la Francia en 1770, fué bien acogido por sus literatos filósofos y la corte; despues regresó a su patria a la muerte de su padre, 1771. Preparó con el mayor sigilo el golpe de Estado

que le desembarazó de la tiranía de la grandeza, agosto de 1772; los Estados se vieron obligados a aceptar la nueva Constitución, la cual daba al rey el poder ejecutivo, dejándole únicamente el derecho de votar los impuestos. Mejoró la Hacienda, alentó el comercio, abolió la tortura y decretó la libertad de la prensa, 1774, suprimiéndola al cabo de 6 años. En el exterior, se unió a la *Liga de neutralidad armada*, 1780, no obstante la oposición reapareció, y dos veces creyó de su deber la disolución de los Estados, 1779-1786; censurábasele su lujo, sus gastos excesivos, y la opinión concluyó por serle enteramente desfavorable; hizo caprichoso y afectó el aire de los despotas. Para reconquistar su popularidad, declaró la guerra a Catalina II de Rusia, 1788; desde luego alcanzó grandes ventajas en Finlandia, pero sus soldados, concitados por sus jefes y la nobleza, se negaron a seguirle; Gustavo III llegó a creerse perdido. Dinamarca le declaró la guerra y él aprovechó esta ocasión para separarse del ejército de Finlandia, corrió al encuentro de los Dinamarqueses y estos, cediendo a las instancias de Inglaterra y Prusia, evacuaron el territorio sueco. Entró triunfante en Estocolmo y formó la resolución de vengarse; en la dieta de 1789, apoderóse del dominio absoluto, atropellando la resistencia de los nobles; principió la guerra contra la Rusia, alcanzó algunas victorias poco decisivas y firmó la paz de Verelce, 14 de agosto de 1790. Entonces pensó en ponerse a la cabeza de una formidable coalición contra la Revolución francesa; y despues de un viaje a Aquisgram, 1791, negoció con los principes franceses, Prusia, Austria y Rusia; rebosaba de entusiasmo, pero a fin de alcanzar socorros pecuniarios convocó la dieta en Jelle, enero de 1792, pero no obtuvo mas que débiles resultados. Formóse entonces una conspiración contra él en las filas de la aristocracia; los condes de Horn y de Ribbing, los barones Bielke y Pechlin, Lilliehorn y Ankarström, figuraban a la cabeza de los conjurados. Herido mortalmente de un pistoletazo por el último de los nombrados, en medio de un baile de máscaras en la ópera de Estocolmo, la noche del 15 al 16 de marzo de 1792, espiraba 13 dias despues. Hizo recaer la regencia en su hermano, y ordenó que se guardaran todos sus papeles en una cajita trasportada a Upsal, la cual no debía ser abierta sino 50 años despues de su muerte. Favoreció las letras, fundó la Academia sueca, 1786, y por medio del ejemplo trató de introducir en Suecia la civilización francesa que amaba con delirio. Promulgó una ley de tolerancia religiosa; pero se le motejan sus medidas fiscales y la extraordinaria libertad que concedió a la fabricación del aguardiente de cereales. Gustavo III dejó *Discursos*, *Cartas* y *Composiciones dramáticas*, traducidas al francés por Dechaux 1803, 5 tom. en 8°. Sus *Papeles*, examinados en 1842 no encerraban el interés que se había esperado; el profesor Geijer formó y publicó 3 tom. de los documentos no oficiales en 1843.

Gustavo Adolfo IV, rey de Suecia, hijo del precedente, nacido en 1778 y coronado en 1792, bajo la regencia de su tío Carlos, duque de Sudermania. La regencia se vió turbada por las luchas de los dos partidos que se disputaban el poder, uno de ellos, francés, favorable a las ideas liberales y el otro, amigo de la Rusia. Catalina II envió a los condes de Stackelberg y de Romanzof, quienes sostuvieron las intrigas y conspiraciones del general Armfeldt contra el regente; la emperatriz se opuso con todo su poderío y por todos los medios al casamiento de Gustavo con una princesa de Mecklemburgo; logró sus deseos y hasta atrajo a San Petersburgo al jóven rey y a su tío el regente. El casamiento de Gustavo IV con la princesa Alejandra, hija del gran duque Pablo, quedó convenido; pero el día fijado para la celebración Gustavo se negó a firmar el contrato que le fué presentado, porque no debía renunciar la princesa a la religion griega para abrazar el luteranismo, 1796. Catalina II se irritó extraordinariamente. Declarado mayor Gustavo IV, concedió su confianza a los enemigos de su tío, hizo volver del destierro al general de Armfeldt y despues se casó con una princesa de Baden, 1797. Violento, fantástico, insoportable a su familia lo mismo que a sus súbditos, tuvo querellas con la mayor parte de los soberanos de Europa. Era enemigo de la Francia y se quejaba de Inglaterra y de Dinamarca; entró en la 3ª coalición y tuvo reyertas con Prusia y Rusia. Los Franceses le despojaron de

la Pomerania, Stralsund y la isla de Rugen. Despues de la paz de Tilsitt, Gustavo se negó a cerrar sus puertos a los Ingleses; Alejandro invadió la Finlandia y se apoderó de ella en 1808. Gustavo declaraba al mismo tiempo la guerra a Dinamarca é irritó a la Inglaterra al reclamar numerosos subsidios. El descontento había llegado a su apogeo, una conspiración militar fué formada por el baron de Alderspaar; el rey quedó arrestado en su palacio el 13 de mayo de 1809, y algunos dias despues firmaba el acta de su abdicación. Los Estados le declararon depuesto el 10 de mayo y elevaron al trono al duque de Sudermania, desterrando a Gustavo IV despues de haberle concedido una renta de 144,000 francos. Tomó los nombres de conde de Holstein Gottorp, de coronel Gustafson, vivió en Alemania, Suiza, Rusia é Inglaterra y reclamó la corona para su hijo al congreso de Viena, muriendo en San Galo en 1837. En sus últimos años se aficionó a las ideas de los iluminados.

Gustrow, ciudad de Mecklemburgo Schwerin, junto al Nebel, a 30 kil. S. E. de Rostock. Hermosa catedral; castillo de la Edad media. Jabones, velas, tabaco, aceite, licores, etc. Gran feria de lanas, carreras de caballos; comercio de ganados. Durante largo tiempo fué la residencia preferida de los principes de Schwerin, despues a los de Gustrow, 11,000 hab.

Gutenberg (JUAN ó HANS **Gensfleisch**, llamado), por el nombre de su madre, Else Gutemberg, inventor de la imprenta, nacido en Maguncia, de una familia noble, hacia 1400, muerto el 14 de febrero de 1468, a consecuencia de las discordias civiles tuvo que abandonar su patria en 1420 y se refugió en Estrasburgo. Una acta pública de 1434, acredita que entonces se hallaba en esta ciudad; en 1437, una señorita noble, *Ana de la Puerta de Hierro*, le reclamó la realización de una promesa de casamiento y, segun parece, consiguió su objeto. Ocupábase entonces en los ensayos secretos que él había inventado para imprimir; tuvo varios socios, Andrés Dritzehen, sobre todo, muerto en 1438. Es probable que Gutenberg en aquella época había ya encontrado los diferentes procedimientos que de la xilografía han conducido a la imprenta y especialmente a la *prensa*. Despues de 1444, regresó a Maguncia, donde un acta consigna su presencia allí en 1448. Dos años despues se asoció con Juan Fust, quien le prestó el dinero necesario para ejecutar sus impresiones en la casa llamada *zum zungen* y mas adelante *casa de la Imprenta*. Despues de un proceso que obligó a Gutenberg a ceder a Juan Fust la mayor parte de su imprenta, pasó a establecerse en un local mas modesto, asociándose, algun tiempo despues, con el doctor Homery, Gutenberg, como otros muchos inventores, no sacó gran partido de su invención y murió pobre, siendo enterrado en el convento de los Franciscanos. — Inútilmente se ha tratado de poner en duda los descubrimientos de Gutenberg, é inútilmente se han escrito tantos volúmenes para aclarar las numerosas cuestiones de detalle relacionadas con la invención de la imprenta; los testimonios de los sabios mas competentes están de acuerdo con la voz pública, que jamás ha cesado de proclamar la gloria de Gutenberg; ni Pfister de Bamberg, ni Bechtermuntze, ni Lorenzo Coster de Harlem, ni Pedro Schoeffer, yerno de Fust, no pueden reivindicar este honor. Entre las obras impresas por Gutenberg se citan: Un pequeño vocabulario, *Catholicon* llamado tal vez impreso en Estrasburgo; una ó varias ediciones de *Donato*, *Bulas de indulgencia*, de 1454 a 1455; el *Calendario* de 1457; el *Llamamiento contra los Turcos*, 1454, 6 pliegos en 4º; la *Biblia*, en 36 ciceros, 3 tom. en fol. a 2 columnas, obra de la cual no quedan sino 3 ó 4 ejemplares, 1455-1456; el *Salterio de Maguncia*, 1457. Desde 1460, celébrase en muchas ciudades de Alemania, y especialmente en Estrasburgo cada 100 años, una fiesta conmemorativa dedicada a Gutenberg. Se le han erigido varias estatuas: en Maguncia, 1837, una de bronce, obra de Thorwaldsen; en Estrasburgo, 1840, otra, obra de David de Angers; en Paris, 1852, una reproducción de la anterior, en el patio de honor de la Imprenta nacional.

Guthrie (GUILLERMO), escritor escocés, nacido en Brechin (condado de Forfar), 1708-1770, compuso en Lóndres, para los libreros, gran número de obras de historia ya olvidadas. Solo se conoce su Gramática geográfica, histórica y comercial, impresa y traducida muchas veces a pesar de sus imperfecciones.